



**Don Ascanio Bascuñán Santa María**

# ANALES

DEL INSTITUTO DE INGENIEROS DE CHILE

Calle San Martín N.º 352 - Casilla 487 - Teléf. 88841 - Santiago - Chile

---

---

Año XXXV



Abril de 1935



N.º 4

---

---

## Necrología

### Don Ascanio Bascuñán Santa María

**N**ACIO en Concepción el 26 de mayo de 1860. Fueron sus padres don Luis Bascuñán Guerrero y doña Ignacia Santa María.

Hizo sus estudios de Humanidades en el Instituto Nacional y sus cursos superiores en la Universidad de Chile, donde se graduó de ingeniero el 3 de septiembre de 1883.

Antes de recibir su título profesional, desempeñó el cargo de ingeniero 1.º en la Comisión de estudios del ferrocarril de Parral a Cauquenes y después trabajó en el estudio y construcción de diversos ferrocarriles.

Tomó parte activa en la revolución del año 1891, defendiendo sus ideales políticos y combatió en las batallas de Concón y Placilla. Después del triunfo de la revolución fué nombrado jefe de la primera sección de los Ferrocarriles del Estado, cargo que abandonó el año 1896 para dedicarse a las labores agrícolas.

Después, el año 1894 se dedicó con su característico entusiasmo a la política, sirviendo en las filas del partido radical que lo llevó primero a la Cámara como diputado por Santiago y más tarde como senador por la provincia de Cautín.

En representación de su partido sirvió el cargo de Ministro de Guerra en el período 1904-1905. Más tarde, el año 1912, fué elegido senador por Santiago, cargo en que se caracterizó por su independencia de criterio y tolerancia en materias doctrinarias que lo llevaron hasta despertar suspicacias que él supo desvanecer.

Su versación en materias ferroviarias le llevaron a formar parte de comisiones de importancia en el estudio y organización de la Empresa de los Ferrocarriles del Estado.

Por su independencia de carácter y sus conocimientos de los problemas sociales, fué llamado el año 1920 por la I. Municipalidad de Santiago para formar parte de la Comisión de Conciliación y Arbitraje.

En sus numerosas actividades sirvió, entre otros cargos de importancia, la Vice-superintendencia del Cuerpo de Bomberos de Santiago; fué fundador y presidente de la Sociedad Científica de Chile y del Instituto de Ingenieros de Chile; fué asimismo presidente de la Sociedad de Agricultura y de la Sociedad de Fomento Fabril y figuró como miembro honorario de numerosas instituciones.

Su esfuerzo y abnegación y sus dilatados trabajos por el bien público le conquistaron el respeto y la consideración del país.

Falleció el día 24 de abril de 1935 y sus méritos fueron reconocidos en los homenajes tributados por el Senado, por la Cámara de Diputados, por el Instituto de Ingenieros de Chile y por numerosas instituciones científicas y sociales.



## Don Florentino Cereceda Cisternas

El 21 de abril, una rápida enfermedad arrebató de entre los socios de esta institución al ingeniero don Florentino Cereceda Cisternas, Jefe del Departamento de Mensura de Tierras del Ministerio de Colonización, produciendo su fallecimiento, tan lamentable como inesperado, gran impresión entre sus compañeros de trabajo y amigos.

Nacido el señor Cereceda en La Serena, hizo sus estudios superiores en la Universidad de Chile hasta graduarse de Ingeniero Civil en 1918. Siendo aún alumno del 2.º año, ingresó como dibujante a la Inspección de Geografía y Minas de la Dirección de Obras Públicas, después Inspección General de Geografía, empezando desde entonces para el señor Cereceda una vida de esfuerzo y de trabajo que vino a terminarla solo 3 días antes de su fallecimiento; en dicha oficina fué conquistando en meritoria carrera sus ascensos hasta el de Ingeniero 1.º, tomando parte en trabajos tan importantes como el levantamiento de la zona carbonífera central de Arauco, medición de la base geodésica de Pintados y agregado al Ministerio de Relaciones Exteriores en la Comisión de Límites de Tacna y Arica.

En 1927, cuando se liquidó la Inspección General de Geografía, don Florentino Cereceda pasó al Departamento de Tierras y Colonización, que dependió sucesivamente de los Ministerios de Agricultura y de Fomento, y en donde desempeñó los cargos de Jefe de sección y de Jefe del Servicio de Mensura de Tierras.

En febrero de 1932, don Florentino Cereceda fué designado Jefe del Departamento de Mensura de Tierras, cargo que desempeñó hasta su fallecimiento.

Entre sus labores de los últimos años figura el plan de colonización del territorio, hoy provincia de Aysen, como igualmente los de Cufeoy y Tres Bocas en la provincia de Valdivia, San Ramón en Los Sauces y de los terrenos de la ex Sociedad Ganadera de Toltén.



Don Florentino Cereceda Cisternas

Deja el señor Cereceda un proyecto de catastro para Chile, problema que estudió por su propia iniciativa, consultando lo que se ha hecho en este sentido en los más adelantados países europeos.

Las condiciones de trabajo de don Florentino Cereceda, su carácter servicial con cuantos le rodeaban, su temperamento exento de asperezas y de rencores hicieron digna de aprecio a su persona, y aunque su vida fué corta, sus colegas y amigos la prolongarán en el recuerdo.

J. M. P.

